CUANTA SESION DE LA COMISION INTERMICIONAL INVESTIGADORA DE 1.00 CHIMENES DE LA JUNTA MILITAR EN CHILE WILLINKI, 28-29 de merzo de 1976.

INTERVENCION DE AMERICO ZORRILLA.

miembro de la Comisión + olítica del ".C.

de Chile.

Señor residente, señor Ministro, distinguidas autoridades del gobierno y del Perlamento de Finlandia;
Señores representantes de organizaciones políticas, sociales y de la solidaridad con Chile;
Ceñores miembros de la Comisión:

Deseo agradecer, en nombre de la delegación chilena, la invitación que hemos recibido de la Comisión Internacional Investigadora de los Crámenes de la Junta Militar en Chile para participar en esta cuerta sesión dedicada al tema "Arrestos y detenciones arbitrarias en Chile".

Deseo también agradecer al pueblo finlandes, a sua organizaciones políticas, acciales, culturales, religiosas y solidarias por su actitud de apoyo a la lucha del pueblo chileno.

Expresamos el miemo tiempo, nuestro reconocimiento el góbierno y el Tarlemento fineses por su hospitalidad, por las facilidades que hen otorgado para el desarrollo de los trabajos de la Comisión.

pital particularmente identificada con la sobidaridad. No olvidamos que a dos semenas del golpe, fue aqui donde tuvo lugar la primera reunión internacional de solidaridad con nuestro pueblo.

La Comision Internacional Investigadora de los Crimenes de la Junta Militar en Chile se ha constituido desde su creación en un centro relevente de la condena internacional al régimen de l'inochet.

La actividad de la Comisión es empliamente conocide en Chile.

Los oriminales fascistas tiemblan el sentir que sus crimenes no quedarán impunes. Asi-lo-évidencian las rescciones històricas de la
prensa de la Junta y sus delegados ante organismos internacionales,
frante a la publicación, en ceptiambre de 1975, de la primera listà
eleborada per esta Comisión don los nombres de 41 criminales y torturadores.

Asi lo evidención tembién les protestes de inocencia y los descargos que formulen no pocos miembros del spersto represivo ente los propios prisioneros y ente sus femilieres.

En el indispensable proceso à los crisinales que tendre lugar en Chile, luego de la dérrota del régimen fascista, les responsabilidades seren deslindades y probadas en forna justa. No tenesos duda alguna de que los responsables seren costigados.

No se puede stribuir la reappneabilidador los hechos atroces que ocurren en Chile al conjunto de les Fuerzes Armades. Ella corresponde asencialmente a un grupe de l'ascietes que mantienen en suc manos el control del poder y lo una para sostener un regimen de estilo hitleriano.

Mi antes, ni durante ni dispués del golpe militar de septiembre de 1973, los fescistas han logrado embarcar e la totalidad de los miembros de las instituciones armadas en la brutal represión.

Asesinaron, encarceleron y expulsaron del país a muchos uniformedos lenles e su juramento de respeto e la Constitución y al poder
legitimo, lesles e su pueblo, respetuosos de las instituciones democráticas y del legado patriático del padre de la patria, general
Bernardo O'Higgins.

Le evidencia de la répresión de la Junta que encabeza incohet.

contra los militares chilenos constitucionalistas es amplisima. Baste recordar la muerte del general Alberto Bachelet, el asesinaço en Buenos Aires del general Carlos Frat y su esposa; el "suicidio" - entre comillas- del coronel Renato Cantuarias. Son héroes y mártires de la libertad, que han salvado el honor de las Fuerzas Armadas de Chile.

Centenares de oficiales, suboficiales y hombres de filas del Ejército, la Marina, la Fuerza Aéres, Carabineros e Investigaciones, el detarro han afrontado y afrontan hoy el fusilamiento, la prisión, la tortura y la injuria. Ellos están dignamente representados en esta sala en la presencia de los oficiales señores Carlos Pérez Tobar y Ricardo Navarro, y del suboficial señor José Olivares.

Quisiera entregarles a Uds. una visión de lo que ocurre en Chile actualmente. Durante dos años y medio me ha correspondido vivir y luchar junto a mis compatriotas contra la dictadura fascista. Han sido dias, meses y años de la más estricta clandestinidad, pero de contacto diario y estrecho con los sufrimientos y anhelos de nuestro pueblo, que jamás ha estado de rodillas, que lleva a cabo miles de combates y que inevitablemente derrotará a la dictadura.

La clandestinidad es la unica forma de vida y de lucha que tienen en Chile los partidos políticos populares. Además, toda organización de masas, está sometida a diversas formas de represión. Contra la actividad política clandestina se descarga el esfuerzo principal de la DINA, de los servicios de inteligencia de las FF.AA. Sin embargo, la actividad política y la organización clandestina crecen y se fortalecen incesantemente, la prensa y la propaganda clandestina mextienden su radio de acción, y con ello la lucha general del pueblo se impulsa a nuevos niveles.

La represión no cesa. Continúan las detenciones masivas y la destrucción de los bienes personales d. la población.

A menudo, al ampero de la arbitrariedad generalizada, elementos fascistas se apoderan de las casas de los perseguidos.

Durante dierto periodo se hizo habitual la detención de trabajadores, al término de su jornada semanal, y con el salario recien recibido.

La vigorode protesta dentro del país y la denunciaix internacional que se escucha diariemente en Chile a través de Radio Moscú, Radio Berlin Internacional, Radio Estocolmo y otras emisoras extranjeras, ha logrado frenar esta practica.

Pero la Junta se empeña en mentener el clima de terror. El toque de queda permenece vigente desde la una de la mañana. Jero en la práctica, la población está sometida a sus efectos desde las 23 horas, porque a esa hora comienzan ya a circular las pátrullas militares y policiales, y a detener personas que transitan por las calles. En muchos barrios populares la gente está obligada a recogerse a sus hogares antes de las 21 horas.

El toque de quede sirve a la represión. A su ampero, cada noche se realizan decenas de detenciones sin testigos. Se trasladan prisioneros a las casas de tortura, y de éstas se conducen prisioneros a centros de detención.

El toque de queda se utiliza para encubrir los peores atropellos a la población. Unido al amedrentamiento de y a las amenazas, arese los fascistas presentan una aparente normalidad que esconde la siniestra actividad del régimen.

La brutalidad de los llamados "operativos" -allanamientos intempestivos de todas las casas de una calle o de un barrio o poblaciónes un recurso que se emplea deliberadamente para mantener una sicosis de temor que paralice la protesta. Las patrullas que actúan, y en especial los grupos de choque de la DINA, llegan habitualmente en varios vehículos sin identificación, sus integrantes traen a menudo los rostros tapados o pintados de negro. Llegan profiriendo amenazas soeces, disparando sus armas, derribando puertas, destrozando vidrios. So prestexto de buscar armas o propaganda, o sin piatexto alguno, los assitantes destrozan los humildes muebles y enseres de las casas a culatazos o atravesándolos con ballonetas, y a menudo golpean a hombres y mujeres.

La represión alcanza a la mayoría de los chilenos. Se dice una verdad cuando se afirma que Chile es hoy una inmense prisión. Los chilenos han podidoconocer lo que significam la crueldad fascista. Los niños, hasta los más pequeños, han vivido el terror de los allanamientos, de las visitas intempestivas a las poblaciones, de los disparos y ráfagas de ametralladora.

No solo hay niños traumatizados en los hogares de los prisioneros, de los asesinados, de los desaparecidos, de los expulsados del
país, de los que viven en la clandestinidad; también los hay en los
hogares que no han recibido los efectos directos de la represión, pero
que la han sentido y la han visto en el vecino, en el amigo, en el
compañaro de escuela, o en la televisión. Pues la Junta divulga sistemáticamente, lo que estima ejemplarizador, a las movilizaciones que
ordena contra el pueblo.

En muchos casos, la sola presencia de uniformados provoca fuerte rescción de pavor en los niños. Siquiatras chilenos han manifestado serios temores por el futuro de la generación que hoy se halla en la infencia y en la juventud, caya estabilidad y salud mental han sufrido lesiones gravificimas.

Agrêguese a esto le inseguridad en el trabajo, derivada de una crisis econômica abismal, que lleva al cierre temporal o definitivo de muchas industrias, ocasionando una cesantía que supera el veinte por ciento de la fuerza de trabajo. La inseguridad la acrecienta la repression.

Son frecuentes las detenciones de grupos de trabajadores, a quienes habitualmente se maltrata y amenaza, como forma de intimidación
preventiva o en represalias por cualquiera acción reivindicativa.

La vide privade de los chilenos es sometida al más extremo control. No sólo las reuniones sindicales no pueden efectuarse sin una autorización especial de la policía o de las autoridades militares. Lo mismo rige para cualquiera reunión familiar, con motivo de un casamiento, un cumpleaños o un bautizo.

Incluso les fiestes que ban sido autorizades reciben habitualmente la hostil visita de patrullas.

del país. Los autobuses interurbanos deben llever listas de los pasajeros con sua datos personales, en seis o más copias, to y éstas se verificen en diversos puntos de control policial.

Centeneres de personas son detenidas "por sospe has" en los operativos dirigidos a los diversos medios de transporte urbano.

La Junta pretende "limpiarse" ante la opinión pública internacional afirmando, entre otras cosas, que las ejecuciones han cesado. Esto es absolutamente falso. Baste citar los casos más recientes. José Castro y Arsenio Leal Pereira, detenidos ambos por efectivos del servicio de inteligencia de la Fuerza Aérea en una población popular de Santiago, fueron torturados hasta la muerte, y sus cadáveres entregados a sus familiares. Esto ocurrió en septiembre de 1975. En noviembre se conoció el implacable exterminio de una familia completa. Todas estas personas

fueron sacadas vivas del cuartel de la Policia Civil y asesinadas por la DINA, que más terde afirmó que habían muerto en un enfrentamiento. En febrero recién pasado, se conoció un caso s'milar de exterminio colectivo, el de la familia completa del asesinado dirigente del MIR Dagoberto Pérez. Queda de esta familia sólo una sobreviviente, Otilia Vargas, que se halla en manos de la DINA.

En los prizeros meses, dexestaxen el fesciomo expulsó e miles de profesores y estudientes de izquierda de les Universidades. Este en la Junte he resnudado la ressis contre les Universidades, expulsando a cuanto personero descrético se habís librado de las primeras pulmas. Esto es un crimen contre la cultura del futuro técnico y científico de nuestra patria.

Queda en evidencia que la dictadura intensifica desesperadamente la represión. En los primeros meses de este año han sido detenidas centenares de personas por semana, siguen las redadas contra los barrios populares, contra los dirigentes sindicales y las Universidades. La radio Balmaceda, de propiedad del partido Demócrata Cristiano, ha sido nuevamente clausurada. Su director, al dirigente DC Belisario Velasco, ha sido relegado a lutre, lugar inhóspito y casi inaccesible, a más de 2.500 kilómetros de Santiago. Se requisó la revista Ercilla. Sigue la represión en el interior de las Fuerzas Armadas. No se detiene la inflación ni la cesantía. Finochet no tiene otra cosa que ofrecer a Chile, sino hambre, represión y muerte.

Como lo ha señalado la Comisión de Derechos Mussous de las Naciones Unidas, la tortura está instituci nalizada y se practica en todo el territorio del país, en centros ad-hoc provistos de elementos têcnicos y de personal especialmente adiestrado. Denunciamos la falsadad e hipocresia del reciente decreto en que se señala a Tres Alamos, Cua-

tro Alamos y Puchuncavi, como los únicos puntos en que se mantiene a prisioneros políticos, y a los que se permitira visitas inspectivas del presidente de la Corte Suprema y del Ministro de Justicia. La DINA posee numerosos centros de tortura en todo el país, y continúa habilitando otros. Uno de ellos funciona en los subterráneos del edificio del ex-diario Clarín, a pocos metros del Ministerio de Defensa.

Se preparan otros mantana campos de concentración en lichidangui y Los Vilos, provincia de Coquimbo. Está comprobado el funcionamiento de ótro más en la Colonia Dignidad, en la provincia de linares, enclavo que fue construido por nazis elemanes después de la guerra, algunos de cuyos "especialistas" asesoran a los torturadores cribllos de la DINA.

Según estimaciones de sectores responsables que actúan en Chile, el número de los agentes con que cuenta la DINA se eleva a diez mil. Se estima que por lo menca el 50% de ellos está destinado a mentener vigilancia y represión hacia el interior de les instituciones armadas. Aña la DINA han sido incorporados númerosos militantes del grupo fascista la latria y libertad.

Un capitulo especial de la acción de la DINA es el de los desaparecidos, cuyo número se calcula actualmente en dos mil. Gracias a la
valentia de sus familiares, se cuenta en muchos casos con numerosos
antecedentes que prueban las detenciones que la Junta niega. El trâgico
destino de estos chilenos se hace más indignante cuando las madres y
esposas de los desaparecidos reciben misteriosas cartas o llamadas
telefónicas enónimas para transmitirles falsas noticias de esperanzas
de sus seres queridos.

Los dirigentes del Partido Socialista, Exequiel Tonce, Carlos
Lorca y Ricardo Lagos, fueron detenidos en junio del año pasado, pero
hasta ahora los que usurpan el poder se han negado a reconocer su detención.

Hemos dicho que la Junta ha establecido el terror, que su objetivo es paralizar por este medio la lucha del pueblo. No es posible negar que hay temor en Chile. Pero son cada vez mão numerosos los que comprendên quehay que saber vencerlo.

À peser de la represión y de la supresión de todas las libertades, los trabajadores de la ciudad y del campo, con valor, inteligencia y fuerza, luchan contra el régimen.

Los obreros imponen la realización de asambleas y debaten los problemas que más les afectan. Los trabajadores protegen a sus dirigentes populares que actúan en la clandestinidad.

En les asembless se enfrents a les autoridades valientemente. Al propio d'inistro del Trabajo se le gritt en una asemblea: "no saba, dinistro, que hay hembre?". El dinistro replict con amenazas, pero la asemblea respalté al que había hablado.

Los hogeres del pueblo son ofrecidos voluntariamente para ocultar a dirigentes cland stinos. Se arriesga xxxx así la libertad y la vida, pero se asume concientemente el riesgo. La gente dice: "es nuestra cuota para la lucha".

En une ocasión se detuvo a los dirigentes de los trabajadores de un municipio. En respuesta, los trabajadores colocaron en cada Marbol de la plaza vecina un letrero: "libertad para nuestros dirigentes". La exigencia logró éxito. Sin innumerables las acciones de este tipo.

A mediados de 1975, fueron detenidos los dirigentes de los sindicatos de los minerales de cobre de Potrerillos y El Salvador, en la
provincia de Atacama. Los trabajadores iniciaren paros de faenes inmediatamente, en forma escalonada, por quince minutos, una hora, cuatro
horas. Después de una probungada lucha, lograron la libertad de sus
dirigentes. Y aqui es necesario reiterar la denuncia que hizo un trabajador: los dirigentes mineros no solo fueron torturados, sino que una

hatalian luego de ordenerles tenderse en el suelo, un batallan fue obligado a pasar corriendo por encima de sus cuerpos. A consecuencias de este brutal acción, los dirigentes resultaron con graves lesiones.

Es importante señalar que existe una activa y permenente solidaridad con les familias de los presos y los asesinados. En ningún momento ellas quedan libradas a su suerte.

Expresiones vigorosas tiene la lucha de la juventud, tanto en les Universidades como en los liceos y escuelas. Es habitual que jôvenes y niños rehúsen cantar las estrofas quela Junta fascista ordenó agregar a la Canción Nacional.

Inmediatamente después del golpe, la Junta hizo los mayores esfuerzos por tomar el control de las organizaciones populares, sindicatos, esociaciones gramiales, juntas de vecinos, centros de madres y
otros organismos de la comunidad, para ponerlas a su servicio y establecer allí su bese de apoyo de masas. No lo logró, porque los partidos populares comprendieron que sus militantes debian seguir actuando
en esas organizaciones, pese a les difficiles circumstancias, y luchar
por eviter que fueran desnaturalizadas en sus objetivos y en su carácter esencialmente descriptios.

El hecho de que el fascismo carezca de una base de masas organizada en Chile, es producto de la lucha del pueblo.

Toda esta resistencia hoy, expresada en lo fundamental a través de la lucha de masas, por objetivos concretos; y en el terreno politico, por la lucha en defensa de los derechos humanos y las libertades fundamentales, ha contado con un apoyo extraordinarió en la actitud de las iglesias y, en especial, de la Iglesia Católica chilena. En esta eudiencia escucharemos el testimonio revelador del sacerdote Patricio Gajardo, y de la señorita Aura Hermosilla, asistente social del Comité

de Cooperación para la Paz en Chile, disuelto a fines del año pasado por imposición de Finochet.

Las iglesias en Chile no estan ni han estado nunca con el fascismo. El pueblo ve y aplaude esta actitud.

Law Junta ha tratado de someter a las Iglesias y ante/zi fracaso lanzan injurias contra sus dignatarios, encarcelan sacerdotes y laicos, allanan templos para amedrentarlos. No podemos olvidar cómo, en diversas caremonias religiosas, los fieles han expresado más de una vez su apoyo al Cardenal chileno Raúl Silva Henriquez, al grito de: "Libertad total, viva el Cardenal".

La Junta se ve hoy aislada en el país, en medida considerable, gracias al efecto de la sostenida y universal solidaridad internacional, desphegada desde el instante mismo del golpe militar. Esta solidaridad, de la que esta Comisión Investigadora es una de las más altas y valiosas expresiones, ha salvado muchas vídas.

El trabajo de esta Comisión va más alla de su influencia en los acontecimientos chilenos, y se proyecta como un impacto a la conciencia del hombre en escala universal.

El movimiento internacional de solidaridad con el pueblo de Chile constituye un golpe contundente a la dictadura de l'inochet, y es una notificación a aquellos que pretenden repetir la instauración de un régimen de ese tipo en otras latitudes. La solidaridad con Chile es también solidaridad con todos los presos políticos y perseguidos por el fascismo, el racismo, el imperialismo y la reacción en el mundo. A todos ellos expresamos nuestra solidaridad y apoyo, para todos ellos pedimos apoyo y solidaridad.

Precisemente, fueron les voces de apoyo y solidaridad de la humanidad, les que paralizaron envlossprimeros dies, la decisión de la Junta de exterminar fisicamente al grupo de dirigentes populares. Fue la solidaridad internacional la que forzó a la Junta a sacar a los dirigentes del campo de la muerte de Isla Dawson. Esa misma fuerza puede impedir ahora que se lleve a cabo la farea del anunciado proceso contra Luis Corvalán, Andrés Sepúlveda, Anibal Falma, Fedro Felipe Ramirez, Fernando Flores, Leopoldo Luna, y tadasxicas demás dirigentes; se obtenga su libertad incondicional e inmediata, como también la de todos los patriotas encarcelados por el fascismo.

Señor presidente: Chile vive hoy un momento crucial en su lucha por la libertad. Permitaseme transmitir unxulum el clamor que surge de lo más profundo de la conciencia de todos los chilenos. Ellos nos reclaman poner todo de nuestra parte para terminar la negra pesadilla del fascismo. Desde el trabajo y las escuelas, desde los miles de hogares angustiados, nos emplazan a unir las fuerzas representativas del 80 por ciento de la población que condena a la Junta.

Nuestro pueblo libra en el interior del peis una lucha heròica, infatigable
y en las difficiles còndiciones de su/mentione ectividad, va construyendo la más ferres unidad en la acción. Va superendo diferencias. Va
estrechando sus filas. Trabajando también nosotros por esa unidad,
cumpliremos con ese mandato y esa exigencia de nuestro pueblo, y seremos consecuentes con la solidaridad internacional.

Señor presidente: No olvideremos estes Cuarta Reunión de la Comisión Investigadora de los Crimenes de la Junta Militar en Chile, como tampoco podremos olvider nunca la poderosa solidaridad internacional que aqui se expresa. Muchas gracias.

QUIERO AGRADECER LA SOLIDARIDAD QUE EL HUNDO HA ENTREGADO A
NUESTRO CAMARADA LUIS CORVALAN
COMO MUCHOS OTROS PATRIOTAS LO HAN MANIFESTADO SIMBOLIZA
CON SUEJEMPLO, FIRMEZA Y MODESTIA LA DIGNIDAD DE LOS
PRESOS POLITICOS CHILENDS